
Если ребенок левша 
 

 
Левша или правша?   Для начала родителям следует 
определиться — левша или правша их ребенок. Лет до 4-х 
дети могут в равной степени пользоваться обеими руками, и 
на этом этапе развития не стоит слишком активно 
навязывать пользование правой рукой. Если после пяти 
попыток ребенок упорно продолжает держать ложку или 
карандаш в левой руке, то следует оставить попытки 
переучивания и пристальней понаблюдать за малышом: 
какой рукой он пользуется чаще? Левой или правой он 
открывает двери, водопроводный кран, водит машинку по 
полу, в конце концов, ковыряет в носу и чешет макушку. 
Если он активнее пользуется левой рукой — он леворукий. 
Но леворукость это только «половинка» от левши. Человек 

может быть леворуким, но не быть левшой в полном смысле этого слова. Существует такое 
понятие как левшество — когда у человека в принципе левая сторона тела более развита 
и используется активней, чем правая, что обусловлено доминантой правого полушария. 
Если же ребенок одинаково успешно пользуется обеими руками, то это называется 
амбидекстральность — обоерукость. 
 
Почему он такой? Установлено, что имеет место наследственная предрасположенность к 
левшеству: если хотя бы один родитель левша, то у ребенка в 12 раз выше шансов 
родиться левшой. У детей, перенесших на раннем этапе развития травмы головного мозга, 
особенно левого полушария, так же выше шанс стать левшой. И еще одна своеобразная 
причина — подражание. Если в окружении ребенка есть левша, то малыш может подражать 
этому человеку, не являясь при этом «природным» левшой. Так стоит ли их переучивать? 
Первое и вполне естественное желание родителей — переучить «не такого» ребенка. 
Собственно, еще лет 30 назад ни у родителей, ни у педиатров даже не возникло бы 
сомнений по этому поводу, рецепт был один — переучивать. Однако не все так примитивно. 
Ведь левша это не просто человек, который лучше управляет левой рукой. У истинных 
левшей не только левая рука более развита, лучше работает, и является ведущей, но и все 
левосторонние органы лучше работают: левый глаз лучше видит, левое ухо лучше слышит, 
левая нога делает более широкий шаг, чем правая, и она же является толчковой — с нее 
истинный левша начинает движение,  левая почка развита лучше и так далее. Таких людей 
называют «правополушарными» — поскольку у человека связь между стороной тела и 
отвечающим за ее функционирование обратная, то у правшей лучше развито левое 
полушарие, а у левшей соответственно правое. И переучивать левшу равнозначно 
серьезному вмешательству в его нервную систему, психику, мозг. Поэтому, если причиной 
пользования левой рукой является баловство или подражание, то переучить можно и даже 
нужно. А вот если это обусловлено особенностями развития мозга или травмой, то 
переучивать таких малышей категорически не рекомендуется.  Это то же самое, что 
переучивать правшу на левшу. 
 
К чему может привести переучивание? Переучивание таких детей вызывает сильнейшее 
психофизиологическое напряжение, что в свою очередь приводит к самым разным 
нарушениям в развитии ребенка. Насильственное переучивание истинного левши приводит 
к очень тяжелым невротическим реакциям организма: энурез, заикание, нервные тики, 
эмоциональная неустойчивость, задержка и отклонения в развитии речи и моторики, 
нарушения сна, головные боли, быстрая утомляемость, нарушения  аппетита и 
пищеварения — далеко не полный перечень последствий переучивания левшей. 
 
 



 
Плохо ли быть левшой? Прежде всего — левша это не приговор. Как каждое явление, 
левшество имеет свои плюсы и свои минусы. У левшей в большей степени, чем у правшей, 
развита интуиция, они воспринимают картину или явление в целом, умеют находить 
нестандартные решения и часто этим «обыгрывают» правшей. Левши легче 
приспосабливаются ко всему новому, будь то рабочий коллектив или климат другой страны. 
Они предрасположены более к творчеству, чем к точным наукам, среди выдающихся 
деятелей искусства большое количество левшей: Роден, Пикассо, Да Винчи, 
Микеланджело, Тулуз-Лотрек, Рафаэль, Рубенс, Чарли Чаплин, Анджелина Джоли, Брюс 
Уиллис, Сильвестр Сталлоне, Том Круз — все эти люди левши. Последнего, кстати, 
переучивали, и долгое время он был вынужден лечиться от дислексии, нарушения, при 
котором у человека снижается способность овладевать чтением. 
Эмоциональное состояние левшей тоже отличается от эмоционального состояния правшей. 
Как показывают исследования, проведенные в Мичиганском университете, левши в 
большей степени склонны к пессимизму, негативному восприятию окружающего мира, они в 
большей степени подвержены эмоциональной неустойчивости, различным страхам, 
тревогам, они нерешительны, быстрее утомляются, отличаются пониженной 
работоспособностью, но при этом у них сильнее развита совестливость, они более 
чувствительны и впечатлительны. 
 
 
Как вести себя родителям? Прежде всего, исходя из повышенной чувствительности и 
ранимости таких детей, родителям следует тщательно следить за тем, чтобы леворукость 
их ребенка не вызывала у них раздражения и гнева. Психологи говорят, что левши требуют 
в три раза больше внимания и терпения от родителей. Детишки-левши понимают, что они 
отличаются от большинства детей,  они и хотели бы быть «как все», но у них это плохо 
получается. У малыша может развиться комплекс неполноценности, боязнь школы, боязнь 
неудач. Конечно, очень важно выбрать понимающего суть проблемы педагога, у которого 
хватит терпения и мудрости найти подход к левше.  Не стоит отдавать таких детей в классы 
с повышенной нагрузкой, с углубленным изучением предметов, потому что они могут не 
справиться с программой. Левашам противопоказаны всякого рода классы и учебные 
заведения с требованиями жесткой дисциплины и соблюдения уставного порядка: 
суворовское училище и кадетские корпуса не для них. Для таких детей полезны занятия 
теми видами спорта, в которых одинаково задействованы обе руки: плавание, лыжи, 
футбол, баскетбол. На них хорошо влияет лепка, игра на пианино, конный спорт, вязание на 
спицах, плетение из ниток (макраме). 
Ни в коем случае в семье не должно звучать сожаление по поводу особенности вашего 
ребенка. Не говорите ему, что быть левшой плохо, что ему не повезло и тому подобное. 
Установка должна быть только на успех: ты можешь, ты сделаешь, ты молодец!  
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